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A perfeccionar la gestión de Gobierno en cada munici-
pio, actuar resueltamente ante las violaciones de precios y
tarifas, y aprovechar todas las potencialidades locales en
función de solucionar, en la medida de las posibilidades,
las quejas, planteamientos y solicitudes de la población,
fueron aspectos determinantes que analizó el Consejo
Provincial de Gobierno, en sesión extraordinaria,
encabezado por Manuel Falcón Hernández, Gobernador
en funciones.

Un tema debatido fue el de la contratación de la leche y
la carne destinada a la canasta familiar normada y la
organización de las ferias agropecuarias, “en la que los

órganos de control tienen que garantizar el cumplimiento
de los precios aprobados por los comités de contratación”,
enfatizó Falcón Hernández, al tiempo que indicó conti-
nuar asegurando las producciones para abastecer a las
comunidades y, de manera especial, a centros de la Salud y
la Educación.

El Consejo asumió las enseñanzas de los discursos
pronunciados el 1 de enero de 2024, en esta ciudad, por el
Líder de la Revolución, General de Ejército Raúl Castro
Ruz, y el Primer Secretario del Comité Central y
Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel
Bermúdez, para fortalecer la unidad del pueblo en torno al
Partido, la preparación de los cuadros y la máxima
seriedad en el ejercicio de sus funciones, amén del

complejo contexto socioeconómico. En ese sentido, el
Gobernador sentenció que “todo lo que se pueda resolver
en los territorios resulta impostergable y muchas solucio-
nes no dependen de las instancias superiores”.

Trascendió que en la provincia se trabaja en la distribu-
ción de la canasta, principalmente de la harina, el arroz, el
azúcar y los frijoles -todos ubicados en el territorio-;
también se evaluó el funcionamiento de los 28 puntos de
embarque, atendidos por los inspectores populares de
Transporte, la obligatoriedad de los medios estatales en
recoger a los viajeros en las paradas -como parte de la
estrategia de Transporte Solidario-, y otros asuntos
inherentes a tan vital servicio, que luego serán informa-
dos.

*El Consejo Provincial de Gobierno, en sesión extraordinaria, acordó enfrentar de manera eficaz las violaciones de precios
y tarifas así como controlar los servicios que se prestan a la población

Luis Alberto Portuondo Ortega

“Todo lo que se pueda resolver
en los territorios resulta impostergable”

El 61. Festival de la Trova Pepe Sánchez
comenzará hoy, a las 8:30 p.m. con una
gala en el Parque Céspedes, dirigida por
Eliades Quesada

Resumen de la entrevista online realizada esta
semana, dedicada al tema del empleo y la atención a
personas vulnerables
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Santiago
en las Noticias
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MI saludo para ustedes que me
esperan cada sábado. Reitero la
felicitación a los colegas y
trabajadores de la prensa que
ayer 14 de Marzo celebramos el
Día de la Prensa Cubana, fecha
en que se fundó el periódico
Patria por José Martí, las
palmas para todos…

PASAJEROS del tren Santiago-Habana nos hicieron
llegar su preocupación relacionada con la atención que se les
brinda a los viajeros cuando se produce una rotura. Ellos
expresan que no se da la información oportuna y en tiempo
para que no se creen disgustos y malos entendidos, y sugieren
tener en cuenta qué se ofertará en la merienda que se vende
durante el viaje y su calidad, poniendo el ejemplo que el tren
que salió el pasado 12 de marzo se rompió alrededor de cuatro
veces en el trayecto, por lo que pasaron más de 24 horas de
viaje y únicamente se vendió un pan con croqueta de muy
mala calidad y sin ningún líquido. OJO con esos desaguisa-
dos…

GABRIEL Reyes
Hernández, del Bloque G7, apartamento #3, centro urbano
José Martí, expresa: “En el reparto Santa Bárbara, en el
tramo de las calles: Diego Velázquez, entre Aguilera y
Enramadas; Enramadas entre Calle Nueva y Madre Vieja, y
Diego Velázquez entre Escario y Enramadas, existen cinco
postes eléctricos sin alumbrado, los bombillos están apagados,
existiendo una oscuridad enorme en esa área y en los alrede-
dores hay instalaciones de servicios sociales como la iglesia
Santa Teresita, un Almacén de Educación, el Mercado
Agropecuario y viviendas. Esta afectación ha sido reportada
hace mucho tiempo, al Despacho Eléctrico, por el delegado de
la zona, en Rendiciones de Cuentas, y no se ha resuelto el
problema que atañe tanto a vecinos, a trabajadores, como a
personas que transitan por esas calles”...

JORGE Hidalgo Gómez de Calle J #202 entre 4ta
y 5ta Reparto Sueño, nos dice “Solicité en el Joven Club de
Computación de Ferreriro una certificación de nacimiento de
un sobrino, me atendió la compañera Daimi con muy buen
trato, me dio un código 8647685 pin LZLD y me dijo que tenía
que recogerla en un mes, eso fue en octubre y esta es la fecha
que no he recibido nada y he ido varias veces allí. ¿Hasta
cuándo debo esperar?...

Ya me voy hasta la semana
próxima…
Chaooooooooooooooooooo Sabadazo

DENYS
Núñez Manzano, vecino de Calle
4ta #108, entre 2da y 3ra, reparto
Dessy, se queja de las condiciones
higiénicas de la funeraria Santiago,
y afirma: “El pasado 20 de febrero

alrededor de las 11:00 p.m., los baños estaban muy sucios y al
reclamarle una compañera expresó que no había agua y pude
comprobar que esa respuesta era incierta, en un lugar con tanta
concentración de personas deben mantener la higiene”, Chi lo
sa…

VARIOS santiagueros se han acercado a Sabadazo para
reconocer la calidad de las ferias agropecuarias que se realizan
cada sábado en diferentes puntos de la ciudad, y principalmente la
variedad de productos que se ponen a disposición del pueblo y
esperan que de acuerdo con las producciones los precios bajen un
poco. Las palmas para sus organizadores y concurrentes que
colaboran para mejorar con la alimentación…

Sabadazo pasó el
jueves por la céntrica Plaza de Marte, el salidero que ha denuncia-
do en este espacio varias veces mostraba su mejor presencia, el
líquido corría sin medidas por la calle, pregunto ¿acaso no tiene
solución?…

RICARDO Pérez Fariñas con dirección
en avenida Maceo No. 59 Poblado El Cristo (frente a la farmacia),
refiere que “el 21 de febrero de 2022 (hace más de dos años),
presentó una queja a Planificación Física (Distrito cuatro, avenida
Las Américas) sobre la delimitación del pasillo de su vivienda,
(entrando a la derecha) situación que hoy se torna muy grave y no
hay forma que esta institución actúe.

Mayte, Lupe,

María Elena, y Dania

*
«villano» no siempre tuvo la
connotación negativa de ‘ruin,
indigno o indecoroso’? En su
origen, aludía a la persona que
vivía en una villa o aldea.

¿ S a b í a s q u é

*Los acrónimos de cinco letras o más,
lexicalizados como nombres propios, deben
someterse a las reglas generales de
acentuación. Así pues, Índer se escribe con
tilde por ser una palabra llana acabada en -r, al
igual que Minjús y Mincín, por ser agudas
terminadas en -s y -n, respectivamente

Familiares de Andrés Verónico Torres Mustelier, de 60 años de edad, informan que el 20 de
diciembre de 2023 fue recogido como deambulante por una guagua del Estado en calle Bayamo
y Barnada; se comentó que fue llevado a El Viso, pero no se ha sabido más nada de él. Se llamó
al psiquiátrico y al Centro Provincial de Recogida y nada, no aparece.

ualquier información llamar

Esta persona es
alcohólica y tenía en ese momento una linfangitis crónica. Su hermana que vive en la capital y
familiares en Santiago de Cuba han preguntado dondequiera y no aparece ni vivo ni muerto. Ya
se buscó en hospitales, Jagua, El Viso, en los centros de deambulantes y se realizó la denuncia a
la PNR con número 35-188. C al móvil: 59191334.

A NUESTROS LECTORESA NUESTROS LECTORES

Agasajo a la prensa santiaguera en su día

La entrega de medallas y el
reconocimiento a periodistas fue
parte importante de la celebración.
En el Día de la Prensa Cubana, se
agasajó al gremio santiaguero,
durante el acto central que tuvo
lugar en el Teatro Universitario del
Alma Mater Oriental.

El presidente de la Unión de
Periodistas de Cuba (Upec) en el
territorio, Víctor Hugo Leyva Sojo,
destacó la entrega, el sacrificio y los
compromisos que entraña la
profesión.

Asimismo, significó su rol en
visibilizar la obra de la Revolución:
“Es esta una oportunidad para
congratularnos, pero también para
reflexionar sobre los desafíos en el
camino hacia la prensa que soña-
mos”.

La ocasión fue propicia para la
entrega de la distinción Félix

Elmuza, a quienes acumulan 15
años y más de labor y la moneda
conmemorativa 60 aniversario de la
Upec a 22 afiliados.

Por otra parte, el premio Gloria
Cuadras de la Cruz por la obra del
año 2023 fue para

(en Televisión), Oscar
Ignacio Ruano Chávez (Radio),
Odalis Riquenes Cutiño (Prensa
Escrita) y Santiago Romero Chang
(Digital).

Al tiempo, se le entregó el carné
que los acredita como integrantes de
la organización a nuevos ingresos.
El Comité Provincial del Partido, la
Federación de Mujeres Cubanas y el
Sindicato de trabajadores de la
Cultura otorgaron reconocimientos
a la Upec.

En su intervención, Eliécer Lora
Martínez, jefe del Departamento
Ideológico del Partido, rememoró la
fundación del Periódico Patria,
soldado de ideas, hasta la consolida-
ción del actual sistema de medios al
servicio del país.

Acompañó la celebración, Odexa
Fuentes Medina, Coordinadora de
Programas y Objet ivos del
Gobierno.

Daylyn Herrera
Bayard

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Berenjenas al horno
Ingredientes:

Preparación:

Dos berenjenas tiernas, 1 taza de
pan rallado, 4 dientes de ajo, 1 cebolla, ½ mazo de
perejil, aceite, pimienta y sal a gusto.

Limpie, lave y pique a la mitad las berenjenas. Limpie y
macere los ajos. Limpie y pique en ruedas finas la cebolla. Limpie, lave y
pique bien fino el perejil.

Ponga en una fuente las berenjenas, sal, cúbralas con agua y déjelas en
reposo durante 30 minutos. Pasado el tiempo, sáquelas y déjelas escurrir,
séquelas con un paño o papel.

Ponga una cacerola a la candela con aceite, cuando esté caliente rehogue las
berenjenas, sáquelas, escúrralas y póngalas en una bandeja de hornear
previamente engrasada.

Mientras, ponga en un tazón el pan rallado, el ajo, el perejil, pimienta y sal,
y mézclelo todo bien.

Agréguele las ruedas de cebolla y viértale la mezcla del pan por encima y
luego el aceite donde rehogó las berenjenas, rocíele por encima y póngalo al
horno hasta que se doren.

Sírvalas calientes.

En la cocina

*
e s u n a

denominación común que
debe escribirse en minúscula,
excepto el nombre propio
«Antillas».

La frase «la mayor de las
A n t i l l a s »
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La Bancarización pareciera ser un tema
agotado, pero lo cierto es que apenas
comienza a rozar con los percances de la

realidad. En un recorrido por centros
gastronómicos y de comercio, y otros de la

ciudad en esta semana, fue visible el hecho de que del
dicho al hecho falta un buen trecho.

Cafetería-pizzería La Vía Central, el centro Medité o
Casa de las Infusiones Médicas, y la Heladería La
Infinita, por ejemplo, no aceptan transferencia por
ninguna vía posible; la mayoría de las entidades visitadas
solo tienen habilitado EnZona, como el Coppelia La
Arboleda, la UEB España, la Chocolatería Fraternidad y
la Tienda Comercializadora Labiofam.

Otros casos presentan una realidad distinta como el
mercado El Santiaguero y el complejo Chan-Chan, que
también aceptan por Transfermóvil, el café Fortuna del
Club Santiago que trabaja con post-it; la Librería José
Antonio Echeverría que está a la espera de la habilitación
del servicio de caja extra; por otra parte, en El Parque de
los Sueños son pocos los puestos que aceptan opciones

virtuales de pago, y como en el momento de la consulta, la
persona que tenía la cuenta en su celular no estaba en el
local, no fue posible. ¿Cómo puede algo tan importante
depender de uno solo?

A esto se suma que algunos clientes a los cuales se les
preguntó, aludían que muchas veces le daban un No

porque ese día existían problemas con EnZona, u otras
razones. Sin embargo, en paladares no estatales y
mipymes, la situación es más favorable para los usuarios,
aunque no en todos los casos.

Persisten muchas cuestiones sin resolver en la
bancarización, como el respaldo para la extracción de
efectivo, la apertura y utilización de las cuentas fiscales,
la asociación a formas de pago digital; la fiscalización de
todos los organismos implicados, la exigencia del
cumplimiento de lo establecido, la facilitación de la
instalación del Transfermóvil, que aún presenta barreras,
la capacitación de los trabajadores, la alfabetización
virtual de determinados grupos etarios, el contar con
otras maneras ante la falta de un celular u otra
tecnología...

Y los oportunistas utilizando esto en su favor, cobrando
un 10 % o lo que se les ocurra por dar billetes físicos, y
aceptar transferencias. Mientras tanto está en el medio el
día a día en la mesa, los víveres de la cotidianidad, que se
quedan a la espera por la falta de un efectivo, de un móvil
o del conocimiento.

En el salón de enfermeras del
Hospital Civil Saturnino Lora, en
octubre de 1953, aconteció algo sui
generis: los postulados de los
manifiestos de La Demajagua
(1868) y de Montecristi (1895),
programas de lucha de la única

Revolución cubana, se fusionaron, ya no en la manigua,
sino en la potente voz de Fidel, al pronunciar un alegato de
autodefensa en el que se redimía y vindicaba a la Patria
ultrajada.

Medio siglo de República neocolonial hacía cotidiana la
amenaza perenne del desalojo para los pequeños
campesinos; de las mejores tierras para las compañías
extranjeras; 400 000 familias viviendo en condiciones de
hacinamiento, e incontables sin una vivienda; más de un

millón de analfabetos e igual número de desempleados, en
un país con apenas industrias y escasos servicios de Salud.

Cuando “parecía que el Apóstol iba a morir en el año de
su centenario, que su memoria se extinguiría para
siempre”, Cuba no lo permitió, y un grupo de sus mejores
hijos se rebeló, justificado por la historia y defendido por el
pueblo. Del legado cespediano y la savia martiana se valió
aquella generación que derrocó la tiranía, eliminó para
siempre el entreguismo y materializó el anhelo de una
Patria “con todos y para el bien de todos”.

El Programa del Moncada indicó el camino para que los
campesinos se convirtieran en propietarios de las tierras
que trabajaban; los alquileres fueran rebajados y se
ejecutaran planes de construcción de viviendas; para que
Cuba se librara del analfabetismo y que la garantía del
empleo dejara de ser una utopía; para que comenzara la

industrialización y que, hasta en los sitios más intrincados,
estuvieran un médico, una enfermera y una institución de
Salud; logros que hasta los organismos internacionales
reconocen y ponen como ejemplo para el mundo.

Nuestro Comandante en Jefe siempre supo que la
Revolución continuaba tras el triunfo, y que se enfrentaría
a enemigos hostiles respaldados por sucesivos gobiernos
de Estados Unidos. Ellos no han vacilado en su propósito
de “ocasionar hambrunas, desesperación y el
derrocamiento del Gobierno”, tal como propuso, en 1960,
el entonces secretario adjunto de Estado, Lester Mallory.

Sin embargo, toda una nación asume las enérgicas
palabras del abogado, que estremeció al Saturnino Lora y a
los presentes en tan amañado juicio: “Condenadme, no
importa, la Historia me absolverá”. En ese sentido, todo un
pueblo lucha y vence; sí, porque la Revolución vive.

El 14 de marzo de 1892 vio la luz el
periódico Patria, fruto de la extraordinaria
visión política de José Martí. Nacía así un
soldado de la Revolución, creado “para
juntar y amar, y para vivir en la pasión de
la verdad”, como expresó elApóstol.

Han transcurrido 132 años, y esta nación cuenta con un
sistema de medios de prensa que encarna el espíritu
cubanísimo y martiano de Patria. Una prensa urgida de
transformaciones en su modelo de gestión, que impulsen
de manera efectiva el constante mejoramiento de los
modos de hacer.

Por eso la tarea más apremiante es la de convertir el
periodismo cubano en un reflejo, cada vez más exacto de la
realidad. Y en ese empeño, perfeccionar la labor de
nuestros medios de prensa es una tarea impostergable, que
demanda toda la competencia, la virtud y el compromiso

con la verdad de los hombres y mujeres que asumen el reto
de informar, alertar, educar y proponer soluciones desde el
ejercicio del periodismo.

Así se debatió en el XI Congreso de la Unión de
Periodistas de Cuba, un evento que demostró con creces la
necesidad de continuar ampliando la praxis periodística, y
de avanzar hacia la multimedialidad; a lo que debe
sumarse la labor permanente y eficaz en las redes sociales
de internet.

En esta profesión no pueden dejarse espacios en blanco,
pues esto propicia la desinformación y la manipulación. Es
vital que la prensa cubana cubra todos los sucesos de
interés social, pues no hay mayor enemigo para la
credibilidad que el silencio.

En tiempos de subversión ideológica y recias carencias
materiales, el ejercicio de un periodismo responsable y
comprometido con el pueblo es coraza contra las

campañas de descrédito que sostiene la maquinaria
mediática capitalista contra la Revolución.

Entonces, hay que pasar a la ofensiva, medir el alcance
de lo que se hace y tener en cuenta a las audiencias porque
los públicos han cambiado, y resulta indispensable
aprender las nuevas prácticas para tener mayor
efectividad.

La prensa no puede permitirse la falta de intencionalidad
ni la violación de sus propias normas de producción
periodística; como tampoco puede permitirse la
utilización de un discurso manido, gastado y poco
atractivo sobre los sucesos históricos o la necesidad de
defender y consolidar el modelo cubano.

Cuanto más elevadas sean la calidad, la profundidad y la
veracidad con que se ejerza el periodismo, mayor será su
contribución a la solución de los problemas de la sociedad.
Ymás útil será la prensa a Cuba.

¿Tema agotado?

Propósitos cumplidos, objetivos por lograr

Foto: Juan Carlos Dorado

Yanet Cobas Savigne, trabajadora de Salud Pública
del Hospital General Docente Juan Bruno Zayas se
encuentra de Licencia de Maternidad en estos
momentos, y refiere que en enero se anunció por el
Noticiero Estelar que se extendía la Ley de Maternidad
y Paternidad a 15 meses, es decir, 3 meses más de

licencia después del año, remunerada al 60%.
Ya estamos en marzo y este es mi segundo mes de

licencia de maternidad luego del año del bebé y la
modificación de ley no ha llegado, o sea, no me están
pagando y a la niña aún no le ha salido el círculo
infantil, a pesar de que es un sector priorizado.

La que atiende Recursos Humanos dice que aún esa
normativa no ha llegado a mi centro de trabajo.
Entonces, quisiera saber de quién es la responsabilidad
de que esa Ley aún no esté en vigor allí, porque
además, no es solo mi caso, he consultado varias
madres y también me dicen lo mismo.

¿Por qué no se aplica la ley?

Por una prensa más útil a Cuba

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso
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Cuando Vilmaris Sollet se enteró que un camión cisterna
-conocido popularmente como pipa-, estaba proveyendo de
agua a los vecinos de varios CDR de la circunscripción 34
del densamente poblado consejo popular Enma Rosa Chuy,
de San Luis, dejó todo lo que estaba haciendo en el hogar
puesto que “desde hace más de un mes no llega el agua, ha
llovido poco y tengo a mi madre anciana”.

María del Carmen Pérez, delegada de la circunscripción,
aseguró que “el objetivo es llegar a todos, primero a los más
necesitados y paulatinamente proveer del recurso a cada
CDR; en una situación como esta hay que hacer un uso
racional, entre otros motivos, porque en San Luis no hay
grandes presas. Desde el consejo popular hemos hecho las
gestiones con Aguas Turquino para ir llegando a cada
familia, en la medida de las posibilidades”.

Más compleja aún era la situación de los habitantes del
centro de la ciudad que desde el 3 de enero no recibían el
preciado líquido, “fueron más de dos meses, se nos agotaron
todas las reservas y menos mal que comenzó a llegar en esta
semana; por la Emisora Radio Majaguabo las autoridades
han explicado las causas del déficit, pero la realidad es que
sin agua no se puede vivir”, reflexionó Javier Rasua, del
consejo popular José Martí.

Odenis Mayet Sarmiento, chofer de uno de los camiones
cisterna con capacidad para cinco metros cúbicos, comentó a

la intensidad de las jornadas “en las que
realizo de 8 a 12 viajes a panaderías, centros de la Salud,
escuelas, viviendas y comunidades vulnerables, lo mismo en
horas tempranas de la mañana que altas de la noche. Es mi
aporte para paliar un tanto la situación”.

“Agua que no has de beber… no la dejes correr”
Alrededor de 34 000 personas residen en la Ciudad

Ferroviaria, y algo más de 14 000 en los cercanos poblados
de Dos Caminos y Paquito Rosales -bombeándose desde el
río hasta un tanque de distribución y desde allí la gravedad
impulsa el elíxir de vida hasta los sectores hidrométricos de
ambas localidades-.

De acuerdo con Ángel Alberto Martell Delgado, director
de acueducto y alcantarillado de la EmpresaAguas Turquino
-que atiende otros seis municipios-, la causa fundamental, en

estos momentos, radica en que “al no contar con grupos
electrógenos de emergencia en los bombeos cabecera de San
Luis y que el bombeo está en un circuito y el rebombeo en
otro -con afectaciones del fluido que rondan las 15 horas-, es
muy poco el tiempo para garantizar un servicio que tenga
continuidad, porque el agua no coge presión en conductora”.

Según Martell Delgado, a diferencia de otros momentos,
“los equipos ubicados en Guaninicum, San Agustín, Río
Grande, Maceo y Dos Caminos están ero la
inestabilidad con la energía eléctrica incide de manera muy
negativa”. En ese sentido, a decir de Maricela Fernández
Hernández, directora general de la entidad, “hemos dispues-
to ocho camiones cisterna, que suman más de 1
cúbicos, para llegar hasta las comunidades y familias
vulnerables, en un trabajo coordinado con los factores del
territorio, aunque resulta insuficiente porque es mucho
mayor la necesidad”.

En función de retener ciertos volúmenes de agua, “ejecuta-
mos un tranque de tierra en el río Guaninicum para acumular
el agua -cosa que hacemos hasta tres veces al año, siendo
muy temporal puesto que una crecida la puede desvanecer”,
agregó la Directora deAguas Turquino.

Autoridades de la provincia y el municipio han aunado
esfuerzos y con la protección, en la medida de las capacida-
des de generación del SEN, de los circuitos en los que se
encuentran las estaciones de bombeo y rebombeo se ha
podido prestar el servicio en varios sectores hidrométricos de
la ciudad desde mediados de la semana que concluye.

Por otra parte, el Instituto Nacional de Recursos
Hidráulicos (INRH) ha concebido un plan de acciones para
el municipio, “hemos incorporado micro presas de la
agricultura para los sistemas de abasto, ya se encuentra en
fase de puesta en marcha la conductora de Paquito Rosales,
se han reparado los equipos de bombeo, y se tiene concebida
la construcción de obras ingenieras que sean duraderas, pero
eso implica un grupo de recursos materiales, como el
cemento, que también son deficitarios”, especificó el
ingeniero Gerardo Ginarte Sánchez, Delegado Provincial
del INRH.

La Asamblea Municipal del Poder Popular ha encargado a
sus delegados “el control de la distribución del agua a las
personas, familias y comunidades más afectadas, porque
ciertamente es elevado el déficit; no obstante, la recupera-
ción será paulatina y nos corresponde gestionar soluciones
locales, dar la información con inmediatez y elevar a los
niveles superiores lo que no puede resolverse aquí”, enfatizó
Yasmín Tortoza Sánchez, presidenta de la que por Ley se
constituye, en la demarcación, en el órgano superior del
poder del Estado y, en consecuencia, está investida de la más
alta autoridad en su territorio.

Aunque hay una estrategia que incluye, además, a
camiones cisterna de entidades estatales y un número
significativo de propiedad privada con el fin de incorporarlos
a la distribución, no son pocas las familias que han tenido
que pagar más de 2 000 pesos por una pipa, lo que implica
que las acciones de control deben ser sistemáticas.

Se trabaja duro en San Luis para suplir la carencia de agua,
hacerlo de manera coordinada y eficiente es la manera más
atinada para llegar a la mayoría de los damnificados.

Sierra Maestra

operativos p

00 metros

Las crecidas de los ríos en Guamá aíslan a comunidades de
la zona, incluso al propio municipio con Santiago de Cuba, la
capital provincial; esta problemática ambiental, junto a otras,
forma parte del estudio que realiza el proyecto sectorial
“Gestión de riesgo de desastres para la adaptación y reduc-
ción de la vulnerabilidad en la zona costera del municipio”.

Un equipo multidisciplinario de investigadores de la
delegación del Citma, dirigido por el Centro Oriental de
Ecosistemas y Biodiversidad (Bioeco), lleva a cabo la
evaluación de los Peligros, Vulnerabilidades y Riesgos
(PVR) de esa zona para posteriormente proponer un
programa de gestión local y participativa en aras de reducir el
impacto de esos eventos y contribuir a su adaptación.

Andrés Eutimio Vidal Sánchez especialista Citma en el
municipio lleva varios años de experiencia realizando la
actividad por lo que le ha tocado lidiar con muchos de estos
fenómenos.

“Guamá es el municipio conjuntamente con Santiago de
Cuba que presenta prácticamente todos los riesgos naturales
y antropogénico, los que se acrecientan en la zona costera
por su posición geográfica.

“Tiene una configuración larga y estrecha con 152
kilómetros de extensión y la existencia de 32 ríos y otros
arroyos que atraviesan el territorio de norte a sur, desde las
alturas de la Sierra Maestra hasta desembocar al sur en la
zona costera, que es donde se ubican la mayoría de los
asentamientos poblacionales y las principales instalaciones
de servicios y desarrollo económico y social; por eso en los
tiempos de intensas lluvias hay muchas incomunicaciones
entre los consejos populares”, comentó Eutimio.

Este municipio es uno de los más largos del país, estando
localizado en la costa sur del oriente de Cuba. Debido a esta
característica son muy frecuentes las penetraciones del mar.
La carretera Granma, vía principal de entrada y salida, junto
a la mayoría de los asentamientos están muy próximos a la

costa por lo que están constantemente expuestos con este
peligro.

“Cuando el huracán Sandy, en 2012, hubo grandes
afectaciones y aunque su centro no pasó por Guamá la
penetración del mar dañó una gran parte del territorio. En
este sentido el consejo popular La Plata es el más afectado
porque se incomunica totalmente cuando hay grandes olas,
especificó.

“Los incendios forestales, acrecentados por las sequías,
también tienen una gran incidencia en la zona rural, teniendo
comunidades que están en riesgo de desaparecer ya que, en
algunas ocasiones, estos se esparcen rápidamente, por la
forma inclinada, a las montañas afectando todo a su alrede-
dor”, sentenció Eutimio.

El proyecto de gestión de riesgo de desastres actuará en
todos los consejos populares de Guamá, respondiendo así a
varias prioridades nacionales, sectoriales y territoriales. Así
como al plan del Estado Tarea Vida.

El Dr. C. José Abelardo Planas Fajardo, Investigador
Titular de Bioeco, es el jefe de este proyecto que tributa al
Programa Sectorial de Desarrollo de Investigaciones
SismológicasAplicadas (Disa).

“Llevamos ya dos años de desarrollo; en la primera etapa,
iniciada en el 2022, efectuamos la caracterización físico-
geográfica y socio-económica del territorio, en la que se

identificaron las principales problemáticas y los peligros
existentes, tanto los de origen natural como los provocados
por la actividad humana, con su implicación en la sociedad y
en los ecosistemas naturales presentes.

“En el segundo año se llevó a cabo la evaluación de las
vulnerabilidades y los riesgos en la infraestructura socio-
económica y en los ecosistemas naturales, permitiendo
identificar las principales prioridades para el desarrollo de
acciones para su mitigación y adaptación que permita
mayores niveles de resiliencia ante los diversos fenómenos
naturales adversos”, dijo Planas.

Destacó además, que “los estudios dedicados a la gestión
de riesgos son en estos momentos indispensables porque
permiten conocer la magnitud de los peligros y el estado en
que se encuentran las comunidades en relación con su
vulnerabilidad, así como saber cuáles serían las posibles
soluciones en aras de aplicar medidas para mitigarlas o
disminuirlas”.

De igual forma el proyecto estudia cómo se comportarían
los diferentes recursos locales ante el impacto de incendios,
sequías, fuertes vientos, lluvias, penetraciones del mar y
sismos, entre otros.

“Entre los resultados de este año estará la propuesta de un
plan de gestión ambiental cuyas medidas constituyan
herramientas para los tomadores de decisiones, y estos
puedan incorporarlas a la estrategia de desarrollo local hasta
el 2030”, puntualizó.

De gran impacto será este estudio en las esferas económi-
ca, social y medioambiental porque contribuirá a crear las
condiciones de ordenamiento del territorio; realizar estrate-
gias de desarrollo en consideración a las propuestas que
están dirigidas a la minimización de los riesgos y, en última
instancia, al mejoramiento de las acciones de adaptación y
enfrentamiento a los peligros provocados por fenómenos
naturales adversos y aquellos que el propio desarrollo creó,
al no tener en cuenta los multirriesgos que existen en el
municipio.

Para que el agua “regrese” a San Luis
*Múltiples acciones se realizan en este municipio para mitigar los efectos del déficit de generación

del Sistema Eléctrico Nacional (SEN) y los añejos problemas en las redes y sistemas hidráulicos

Luis Alberto Portuondo Ortega

Guamá camino a una gestión integrada de los riesgos
Yanet Alina Camejo Fernández

La conductora de 1.5 km que va desde La Laguna hasta el tanque de
Dos Caminos se constituye en la fuente alternativa para abastecer al consejo

popular homónimo y al de Paquito Rosales, respectivamente
Foto: Cortesía de Aguas Turquino
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Por la importancia del tema del empleo y la atención a
personas vulnerables, se dedicó la entrevista online del
pasado miércoles a esclarecer dudas sobre este asunto
que se revisa, por estos días, en consejos populares .

La subdirectora de Prevención, asistencia y trabajo
social, Yiseilis Ferrer Nariño, se refirió al concepto y
señaló que “se considera persona, familia, grupo y
comunidad vulnerable, cuando el Estado tiene que
asistirlos para que puedan satisfacer sus principales
necesidades; son situaciones por las que se transitan y no
es, necesariamente, permanente”.

“En los casos específicos de personas y familias, el
trabajador social realiza una evaluación al núcleo y
determina si en este hay alguien apto para el trabajo o que
exista un bajo ingreso, se le realiza una evaluación
integral y se dispone de la ayuda asistencial, en caso de
que hayan personas que están obligadas a prestar la
atención a ese familiar dígase: hijos, padres o
convivientes, están obligados a asumir el complemento
que necesita la persona.

“Por ejemplo: una familia que tenga dos adultos
mayores con una sola pensión que es insuficiente, el
Estado brinda una ayuda. En esa misma situación pero
que tengan hijos que trabajen o estén en edad laboral, los
hijos o familiares tienen que hacerse cargo.

“En el caso de las madres con tres hijos o más, cuyo
padre (s) no los atiende, existen mecanismos para que
esas progenitoras puedan establecer una demanda ante
los Tribunales, ya que estos tienen obligación con los
menores, que son los que demandan más recursos, y las
madres no están en condiciones de asumir, por sí solas.
Eso está amparado en el Código de las familias.

“Para el tema de los familiares obligados, se analiza el
núcleo, se tiene en cuenta el ingreso económico de los
convivientes, si hay uno con fuerza de trabajo se le
propicia una oportunidad de empleo, en caso de que
existan las condiciones y si no hay otra vía para que
pueda cubrir las necesidades, el Estado complementa
para que puedan mejorar esa vulnerabilidad.

“En estos momentos en Santiago de Cuba se protegen
más de 20 mil núcleos por la asistencia social, entre estos
más de 38 mil personas con prestaciones económicas,
asistencia social y venta de módulos.

“En este sentido se atienden a los ancianos y se ubican
en las Casa de Abuelos, pacientes que por problemas de
salud u otras enfermedades específicas necesitan la
ayuda del Estado, y otros que reciben la asistencia social.

“El tema de la protección de la familia vulnerable es
integral y los organismos apoyan, por ejemplo el Mincin
ha dispuesto que se entreguen algunos recursos para
subsidiar personas como módulos y productos
alimenticios por la bodega.

“El Gobierno Provincial también colabora y se da una
ayuda de viandas y de aseo a los casos especiales,
específicamente a los niños con cáncer.

“La situación económica del país en general, impone la
disminución de recursos, es el caso de los materiales de la
construcción los cuales se han visto limitados para
aquellas personas que tienen un subsidio. Sabemos que
no se completa, se hacen esfuerzos y se ponen empresas
para ayudar o apadrinar, pero igual no es suficiente”,
explicó.

“Los trabajadores sociales tienen que ser personas con
una sensibilidad humana que prime, oportunamente el
país aprobó incorporar uno por circunscripción, antes no
era así y tenemos sitios donde hay pocos, como en
Guamá. Todas las plazas de trabajadores sociales no
están cubiertas, tenemos pendientes 444. Estamos
desarrollando un proceso de capacitación y captando
nuevos, entre los requisitos están que sea de nivel
superior y ramas afines al trabajo social”.

La funcionaria aseguró que en caso de inconformidad
con el dictamen realizado por el trabajador social “el
decreto 25 publicado en la Gaceta establece que la
persona puede acudir al Intendente del municipio y a la
Dirección Provincial de Trabajo sita en San Francisco”.

“Abogamos porque pasen los escalones establecidos y
que puedan ser atendidos -dijo-, preparamos al
trabajador social para que sea el personal que pueda dar
la explicación.

“La vulnerabilidad no es una condición que sea para
siempre, se realizan evaluaciones sistemáticas a cada
caso, las prestaciones de la asistencia social son
temporales y periódicamente se analizan, lo establecido
es trimestralmente, se visita y evalúa las causas que
dieron origen a la situación, si ha cambiado a favor puede
modificarse o extinguirse.

“En la calle escuchamos mucho que el trabajador social
no hace nada; pero tenemos buenos ejemplos, estos están
acompañando a esos adultos mayores que se han
quedado solos, a que tengan una atención diferenciada,
ya sea en Casas deAbuelos, centros de salud y demás.

“Se trabaja en el Programa Materno Infantil y a través
de los grupos de prevención se organizan actividades
deportivas, recreativas en las comunidades.

“De igual forma laboramos con los niños que se pasan
el día entero en las calles, solos y olvidados por los
padres. También atendemos a los exreclusos y su
incorporación a la sociedad.

“En materia de atención social el Estado invierte
recursos y dinero. Este año es de 59 millones de pesos, el
anterior fue de 58, es decir, creció un poco la cifra para
apoyar este programa que cada día aumenta en
números”.

Israel Antonio Riverón Sánchez, Jefe del
Departamento de Empleo Estatal en la Dirección
Provincial de Trabajo se refirió a la estrategia de empleo.

“Múltiples elementos inciden en que determinadas
entidades no tengan completas sus plantillas, hay un
saldo negativo de la dinámica demográfica:
envejecimiento poblacional, emigración hacia el
exterior y del sector estatal hacia el privado.

“Nuestro Ministerio ha establecido políticas como la
reincorporación de personas jubiladas; el pluriempleo o
la doble contratación, más de 5 000 personas lo ejercen
hoy en la provincia, principalmente entre el sector estatal
y el no estatal. La aplicación del trabajo a tiempo parcial
todavía es exiguo; la contratación de estudiantes en edad

laboral (mayores de 17 años), y solamente tenemos unos
300 estudiantes universitarios que lo ejercen”.

A la pregunta de que si hay resultados palpables, dijo
que “Santiago de Cuba, tiene una fuerza laboral de 400
000 trabajadores -alrededor de 280 mil en el estatal-. La
principal protección que ofrece el Estado es la oferta de
trabajo, en cada municipio existe la Oficina de
Orientación Laboral y se han creado otros espacios para
impulsar esta actividad, como las mesas de empleo -que
protagonizan los trabajadores sociales en cada consejo
popular, y que todavía es perfectible dado que llega hasta
los hogares-, y las Ferias de Empleo que se desarrollan en
las comunidades y que logran que los actores
económicos les expliquen a los desvinculados las
características de las ofertas, y mayor motivación dada la
interacción entre los empleadores y los interesados.

“Entre 2023 y lo que va de año se han realizado más de
50 ferias en el territorio, todos los meses las
desarrollaremos para llegar a las comunidades. Una
experiencia positiva la ha tenido el Ministerio del
Interior.

“Cerca de 5 mil personas desvinculadas del estudio y
del trabajo han participado y más de 3 000 -el 45 %
jóvenes y una cifra similar son mujeres-, números que
pueden fluctuar a partir de la permanencia en los puestos
de trabajo. Aunque el 85 % son entidades estatales
también han participado mipymes, cooperativas no
agropecuarias, trabajadores por cuenta propia y otras
formas de gestión no estatal. Tenemos que lograr que
muchos que realizan trabajos informales, se legalicen
como trabajadores por cuenta propia porque el fenómeno
de la informalidad está muy presente, y ya hemos
legalizado cerca de 1 300 de los 8 000 identificados.

“El llamado es a que todos los sectores participen y
tenemos que potenciar las necesidades de los territorios:
construcción, agricultura, turismo. Es menester la
participación de los centros formadores para habilitar a
las personas: Universidad de Oriente, centro de
capacitación del los cursos de la FMC,
Educación, Cultura.

“Todos los meses se concilia la necesidad de fuerza de
trabajo, porque también ubicamos a licenciados del
servicio militar, a sancionados, egresados de escuelas de
oficios, escuelas especiales y de las educaciones técnica-
profesional y superior.

“Las ofertas varían entre los municipios; se necesita
personal calificado, de seguridad y protección, y
también de oficios como plomeros, albañiles,
electricistas, costureras. La bolsa de empleo del Mintur
(Turempleo) tiene mucha vitalidad.

“La protección a las personas a través de la asistencia
social siempre será un principio de la Revolución, pero lo
fundamental es que las personas trabajen de manera
formal”.

Micons,

Sobre empleo y atención a personas vulnerables
Equipo de Comunicación



El Salón Nacional de Humorismo
Gráfico Sonría Compay, que
auspicia en Santiago de Cuba el
Consejo Provincial de las Artes
Plásticas (CPAP), sesionará aquí 19 y
20 de marzo, consagrado a los 70
años del icónico caricaturista Román
Emilio Pérez López, “Chicho”.
Luisa María Ramírez, vicepresidenta

del CPAP, dijo que participan en el
encuentro, obras de unos 30 artistas.
El día 20 de marzo, en la segunda sala
de la Galería Oriente, quedará
inaugurada la expo “Chicho a
granel”. Y en la sala principal, el
Salón con las obras en concurso, al
tiempo que se entregarán los
premios.

El 19 de marzo, por la mañana, los
participantes visitarán la Sala de
Arte, extensión del Museo Emilio
Bacardí Moreau, y luego la
Academia José Joaquín Tejada, para
asistir a dos conferencias sobre la
caricatura contemporánea en Cuba y
México, a cargo de Tania García
Lescay y Jorge SánchezArmas.

Como parte de la Jornada por el Día de la Prensa Cubana,
los estudios Siboney de la Egrem en Santiago de Cuba, con
su director al frente, el Dr.C. Marcos A. Campins, y el
comunicador, Gonzalo González, ofrecieron un homenaje
a periodistas santiagueros.Además del intercambio con los
informadores y hablar de los nuevos proyectos discográfi-
cos y planes de la entidad, Campins anunció que la
vocalista Zulema Iglesias y A puro sentimiento (Frankeli
Millares Téllez, piano; Luis Jaén Sánchez, bajo, y Alberto
Castellanos Figueroa, percusión) que actuaron para la
prensa en el Patio Los Dos Abuelos, ahora pertenecen al
catálogo de excelencia de la Agencia Son de Cuba, de la
Egrem.

El 61. Festival de la Trova Pepe Sánchez
comenzará hoy, oficialmente, a las 8:30 p.m.
con una gala en el Parque Céspedes de
Santiago de Cuba, dirigida artísticamente por
Eliades Quesada.

Un invitado especial, a quien está dedicado el
encuentro, el tresero Pancho Amat, será la
figura central de la noche, con su Cabildo del
Son, además del Trío Palabras, la vocalista
Grisel Gómez, acompañada por dos ases de las
cuerdas: Alejandro Almenares y Gabino
Jardines; el infaltable dúo Las Bayamesas; el
entrañable Felipón, y Carlos Javier, trovador e
instructor de arte de la BJM.

La conducción del espectáculo titulado “La
vida es trovar”, estará a cargo de Dayamí
Melián yAlexei Batista.

La ocasión, dijo Eduardo Sosa, presidente
del Festival, celebrará las seis décadas de
haberse instaurado el 19 de mayo, fecha del
natalicio de Pepe Sánchez, como día del
trovador cubano.

El encuentro, además, servirá para afianzar a
Santiago de Cuba como Ciudad Creativa en la
Música, distinción otorgada por la Unesco en
noviembre de 2021.

La entidad nacional de la música, la
Dirección Provincial de Cultura, la Empresa
Comercializadora de la Música y los
Espectáculos Miguel Matamoros, la filial
santiaguera de la Egrem (estudios Siboney) y
otras instituciones y organismos de la ciudad,
han aunado esfuerzos para realizar el “Pepe

Sánchez”, aun las restriccio-
nes económicas del país.

“Este primer día por la
mañana, en la Biblioteca
Elvira Cape entregarán la
maqueta de la Casa de la
Trova, dentro del proyecto Nuestro Santiago
Ciudad Cultural, a cargo de alumnos y
maestros de la Escuela Primaria Nguyen Van
Troi y su coordinador Fausto Lázaro Moreno
Montoya. Y después será la conferencia
inaugural del espacio teórico, a cargo del
arquitecto Omar López, director de la Oficina
del Conservador de la Ciudad, quien presenta-
rá el proyecto (sobre los discos de vinilo)
SonEros en la Plaza de Dolores: una alternativa
para el desarrollo local; un Centro de
Interpretación de la música cubana y caribe-
ña”, incluida la actuación de “Vocal Divas”.

A la memoria del recientemente fallecido
Gustavo Revé Sigler (Pachanga) se dirigirá la
actividad que hoy, cerca del mediodía, tendrá
lugar en la Trovita de Castillo, enAguilera 888,
ocasión en que también se rendirá tributo a
Daniel Castillo, abuelo de Gustavo con la
actuación de Moneda Nacional y otros
invitados.

Como parte del Festival, el pianista José
María Vitier ofrecerá un concierto especial
mañana domingo, a las 5:00 p.m., en la Sala
Dolores.Yel martes 19, a modo de clausura, en
el barrio Tivolí, a las 8:00 p.m., Pancho Amat

hará su concierto con el Cabildo del Son e
invitados: Moneda Nacional, Sones de
Oriente, Adrián Berazaín, el Trío Palabras,
AlejandroAlmenares…

En fin, desde hoy y hasta el 19 de marzo, las
santiagueras y los santiagueros disfrutarán de
un amplio programa de actividades trovadores-
cas, musicales y teóricas, en diversos escena-
rios, entre estos la Casa de la Trova, la
Biblioteca Elvira Cape, el Patio de Artex, la
Casa Dranguet, la Plaza de Marte, bar-
parrillada La Joya, en el Hotel Imperial; el
Parque Céspedes, la Claqueta Bar (cine
Rialto), el Conservatorio Esteban Salas, el
Monumento al Tres, el Museo de la Música, el
Centro Cultural Chan Chan...

El 19 de marzo, en el “Santa Ifigenia”, los
asistentes al encuentro recorrerán el Sendero
de los Trovadores.

También el 19, Día del trovador cubano y
cierre del Festival, los estudios de grabaciones
Siboney de la Egrem, entregarán el Premio
Siboney Excelencia Musical a la trovadora
santiaguera Xiomara Vidal y al tresero Pancho
Amat.

En los sitios referidos anteriormente,
cantarán y tocarán trovadores de varias
regiones de Cuba; también, reflexionarán
estudiosos e investigadores. Así pasarán por
estos escenarios, entre otros Eduardo Sosa,
Giselle Lage, Gabino Jardines, Xiomara Vidal,
Almenares, Voces Latinas, Dúo Así Son, Sol y
Son, Estudiantina Invasora, Septeto Cumbre,
Vocal Adalias, Rubén Lester, Gallo Negro,
Septeto Spirituano, Calibán Teatro, Antonio
Mora, Lorenzo Jardines, Pedro Ruiz Ramírez,
Ideltrudis Rodríguez, la Familia Valera
Miranda, Melodías Cubanas, Guitarras y
Trovadores, Alberto Lescay Merencio, grupo
Granma, Garzón y su Ronda Lírica, Ecos del
Tivolí…

Entre las clases magistrales que acogerá el
Conservatorio Esteban Salas, aparecen las que
ofrecerán el lunes 18, a las 10:00 a.m. Pancho
Amat y a las 3:00 p.m. José María Vitier. Un
lujo, sin duda.

Otro momento estelar: a las 6:30 p.m. del
lunes 18 de marzo, en el Centro de
Interpretación del Patrimonio Cultural Cubano
y Caribeño, Monte Sonoro (Oficina del
Conservador), será la exposición Vinilos
Patrimoniales Cubanos, un tesoro cultural.

HOMENAJE A GUSTAVO REVÉ

DOS RECITALES MUY ESPECIALES

XIOMARA VIDAL Y PANCHO AMAT
PREMIO SIBONEY EXCELENCIA

MUSICAL
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Doce piezas integran la
muestra “Motivaciones”
que la aficionada a las
artes plásticas, Katia
Forestal Chacón, exhibe
en la galería El Zaguán.
Las obras, realizadas con
la técnica de acuarela y
carboncillo, están en
exhibición hasta el cierre
de marzo. “Soy aficiona-
da. En mi niñez fui a casas
de cultura y en la adolescencia
recibí clases del artista ya fallecido
Lincoln Camué Nohaya. El 90% de

lo que realizo es de forma empírica.
Soy gestora en marketing y
comunicación en la delegación de
Ordenamiento Territorial Urbano”.

Desde hoy Festival “Pepe” SánchezDesde hoy Festival “Pepe” Sánchez
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Bajo el lema Leer es construir identidad se pondrá en marcha el
miércoles en el centro histórico de Santiago de Cuba, la 32. Feria del
Libro. El festejo literario está dedicado a Isabel Monal y Francisco
López Sacha, y aquí, a dos figuras destacadas de las letras: Efraín
Nadereau Maceo y José Orpí Galí.

La apertura será el martes 19 de marzo a las 6:30 p.m. en el Parque
Céspedes, con las palabras inaugurales a cargo de la Lic. Gretchen
Menéndez Rivas, directora del Centro del Libro y la Literatura (CLL), y
la clausura está señalada para el 24 de marzo, a las 10:00 a.m. en el
Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución.Además, ese día, a las
7:00 p.m. en el patio de la “Elvira Cape”, actuará el Septeto
Santiaguero.

Dentro del programa profesional y literario, el 19 a las 4:00 p.m. será
inaugurada la expo personal Mientras llegan los virtuosos, de Orlando
Barrechis Poveda, en el Centro de Promoción Literaria José Soler Puig,
sitio este donde funcionará la sala de presentaciones, mañana y tarde,
desde el miércoles 20 hasta el sábado 23, con reflexiones sobre títulos,
conferencias, paneles de poesía, promociones de libros…

Al mismo tiempo se desarrollarán programas colaterales: por
ejemplo, habrá espacios en la “Elvira Cape” para el Tesoro de papel;
Encuentro de niños escritores; publicaciones digitales; Sala de Historia
Leonardo Griñán Peralta; la Sociedad Cultural José Martí…

El espacio literario Página 4 será el miércoles 20, en la Facultad 1 de
la Universidad de Ciencias Médicas, y el jueves 21 y sábado 23, en el
patio de la Galería Oriente, aunque también habrá presentaciones en la
Universidad de Oriente; la Editorial Caserón tendrá su sitio en la sede
de la Uneac; el espacio filosofando estará en la cafetería La Gran Sofía,
y también habrá actividades en el Universo de Papel, taller de origa-
mi… Voces del alma estará el 23, a las 3:00 p.m. en la librería Teresa
Melo.

El proyecto Los libros andan, que es llevar la Feria a otros lugares de
9:00 a.m. a 6:00 p.m., estará el 18 de marzo en la Escuela Interarmas
José Maceo; el 19, en el Ministerio del Interior; el 20, en
Contramaestre; el 21, en una unidad militar; el 22, en la comunidad Los
Cocos; el 23, en la comunidad de San Pedrito, y el 24, en el poblado de
El Caney.

La venta de libros en la fiesta será de 9:00 a.m. a 6:00 p.m. en las
calles Enramadas y Heredia. En las carpas ubicadas alrededor del
Parque Céspedes la comercialización de libros se extenderá hasta las
8:00 p.m. Igualmente, dos carpas funcionarán en los poblados de El
Cristo, El Cobre y El Caney, y en otros seis puntos colaterales, estarán
los proyectos Claustrofobias, Los Libros Andan, la Gran Librería,
Libros de uso, Ediciones Santiago…

Al área comercial se sumarán, editoriales como Casa de lasAméricas,
Caserón, Pablo de la Torriente Brau, Editorial Oriente, Centro del Libro
y la Literatura, Holguín, FCBC, la Egrem, Artex, Correos de Cuba… y
en Heredia, también venderán expositores extranjeros.

FIESTA DE LAS LETRAS
DESDE EL MIÉRCOLES
FIESTA DE LAS LETRAS
DESDE EL MIÉRCOLES

HOMENAJE DE LA EGREM A PERIODISTASHOMENAJE DE LA EGREM A PERIODISTAS

Rey Luis Correa Fonseca, de la emisora
Mambí, obtuvo una meritoria Mención en
radio, en el Taller y Concurso de
Periodismo Cultural Rubén Martínez
Villena, organizado nacionalmente por la
Asociación Hermanos Saíz. Concursó
Rey Luis con el reportaje sobre la puesta
en escena de la obra Dirección gritadero,
de Calibán Teatro. “Agradezco a la
realizadora de sonidos Yamileisis
Laurencio Ramos; a los actores Ahmed
Ramos, Fernando Ramírez y Rodolfo
Luque que interpretaron las tres señoras
de la obra; a Orlando González, el
director artístico, y a Dalia Leyva, la
directora general”, dijo Correa Fonseca.

MERITORIA MENCIÓN
PARA REY LUIS

MERITORIA MENCIÓN
PARA REY LUIS

“SONRÍA, COMPAY” 19 Y 20“SONRÍA, COMPAY” 19 Y 20

KATIA EXPONE…KATIA EXPONE…KATIA EXPONE…KATIA EXPONE…

Premio Siboney Excelencia MusicalPremio Siboney Excelencia MusicalPremio Siboney Excelencia Musical
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La 63 Serie Nacional de Béisbol completa hoy su
primera semana, matizada por el desarrollo de dos
subseries (aunque quedan tres partidos por saldar en
la inicial) y las Avispas santiagueras han conseguido
estabilizar sus enfrentamientos en el Estadio
Guillermón Moncada.

Los Indios del Guaso representaron un traspié
(9x6), justo en el debut se hicieron presentes viejos
fantasmas en la defensa rojinegra, que terminó
cometiendo cuatro pifias. No alcanzó la reacción
ofensiva en las postrimerías, pero en el segundo
choque se invirtieron los papeles y los anfitriones
salieron favorecidos por los errores guantanameros
(10x9).

Definitivamente, el conjunto de Granma propuso
una prueba interesante cuando desembarcó en el
Coloso de la Avenida de las Américas con su
renombrada artillería y, aun así, recibió una clase del
derecho Danny Betancourt, esta vez bien
acompañado en el apartado defensivo (7x2).

Vale decir que se ha comenzado a hacer la zafra con
el madero, pues en las salidas iniciales las Avispas
dejaron un cúmulo de corredores en circulación y
sobre la marcha han ido explotando oportunidades
para materializarlas en carreras. En definitiva, esto
hace la diferencia en los partidos.

Después del choque favorable a los Alazanes (8x4),
vino el despunte de Yoelkis Guibert, un pelotero que
no necesita presentación y terminó conectando dos
jonrones e impulsando cinco carreras en el éxito
(12x5). El joven Amauris Zamora tiene mucho
potencial, sí, en este encuentro cuatro carreras fueron
a su cuenta, ya veremos cómo se desenvuelve durante
la temporada.

La escena quedó lista para retomar las hostilidades y
ver para qué lado se inclinará la balanza en los
encuentros de este fin de semana, recordemos que a
los granmenses no se les puede dar mucho margen y
en este momento, al pitcheo de Santiago de Cuba hay
que mirarlo con lupa. Hasta el viernes, el promedio de
carreras limpias era de 4.89, en tanto, la media del
campeonato recaía en 5.30.

Con tres sonrisas y dos derrotas en el arranque, los
dirigidos por Eddy Cajigal lideraban en el pelotón que
iba a un juego de diferencia de Ciego de Ávila, Pinar
del Río, Sancti Spíritus y el campeón, Las Tunas (4-
1). Como ven, ya no hay planteles con paso perfecto
en esta lid.

Una vez concluido el compromiso con losAlazanes,
las Avispas tomarán la carretera para visitar a La Isla
de la Juventud en el “Cristóbal Labra”. Esto apenas
comienza.

Sobre la marcha

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

El Torneo boxístico de Busto Arzizio concluyó este lunes y
la armada cubana logró certificar un boleto a los Juegos
Olímpicos de París 2024, gracias al púgil espirituano
Alejandro Claro (51 kg).

En el combate decisivo tuvo delante al colombiano
Yuberjen Martínez, un rival experimentado que ostenta la
medalla de plata en las Olimpiadas de Río de Janeiro 2016,
no obstante, el antillano consiguió imponerse por fallo
dividido 3-1.

Avanzó hasta esa instancia al superar al representante de
Ecuador, Fernando Delgado, de acuerdo con informaciones
desde la sede, la votación de los jueces resultó 4-1. Su
coterráneo Jorge Cuéllar (71 kg) también salió al cuadrilátero
en la jornada dominical, pero cayó en duelo con el jordano
ZeyadAshash (1-4).

Para Fernando Arzola tampoco hubo éxito, el
supercompleto santiaguero se llevó la peor parte en su
combate contra el chino Danabieke Bayikewuzi, decidido 3-
2. Con el mismo veredicto, Erislandy Álvarez (63,5 kg) cedió
frente al boxeador tayiko Bakhodur Usmonov, por tanto,
ambos subcampeones del orbe terminaron su participación el
sábado, sin haberse adueñado cuotas olímpicas.

A falta de que se realice el segundo torneo clasificatorio
rumbo a París 2024, son cuatro los nombres inscritos por
Cuba en la lid estival.Además de Claro, bronce mundial en
Taskent 2023, figuran los bicampeones olímpicos Julio
César La Cruz (92 kg) y Arlen López (80 kg) y Saidel
Horta (57 kg), plateado en la última cita universal.

Boleto en los puños de Claro

El nombre de Diamela Puentes Salas
quedará grabado en la historia del
sóftbol cubano y no podía ser de otra
manera, si durante más de 20 años
defendió con sus mejores armas el
uniforme del equipo nacional y estuvo
presente en momentos cumbres para
esta disciplina.

Natural del municipio de Palma
Soriano, fue una referencia en el campo
corto y también con el madero; por tanto,
su sorpresivo deceso a los 43 años, el
pasado 9 de marzo, representó una
pérdida sensible para el movimiento
deportivo santiaguero.

Durante su fructífera carrera, se colgó
la medalla de oro en los XVII Juegos

Centroamericanos y del Caribe
desarrollados en Maracaibo 1998, la
plata en las citas de Cartagena de Indias
2006 y Veracruz 2014, además del
bronce en Barranquilla 2018.

También consiguió metales en Juegos
Panamericanos e integró el plantel
antillano que participó en los Juegos
Olímpicos de Sidney 2000. Desde ese
momento, ningún otro ha vuelto a
competir bajo los cinco aros.

Diamela se mantuvo en el deporte
activo hasta hace pocos años, aportando
al sóftbol femenino no solo con sus
atributos en el terreno, sino también con
su experiencia. Su impronta como atleta
será imperecedera.

Vuelve la actividad a la Sala Polivalente Alejandro
Urgellés, pues desde hoy y hasta el 26 de marzo, será la sede
del Campeonato Nacional de Voleibol, rama masculina.

Además del conjunto anfitrión, en el feudo santiaguero
competirán representantes de La Habana, Mayabeque,
Matanzas, Cienfuegos, Villa Clara, Camagüey y Pinar del
Río, monarca en la edición de 2023 tras imponerse a los
mayabequenses.

Durante siete jornadas, se medirán bajo un sistema de todos
contra todos. Los enfrentamientos transcurrirán a partir de
las 9:00 a.m. y a santiagueros les corresponderá siempre
segundo pareo, precisó José Germán Agüero, comisionado
provincial de este deporte.

“Nos hemos preparado y estamos en la disposición de
ofrecerle un espectáculo a la provincia y mejorar el quinto
lugar que obtuvimos el año pasado”, apuntóAgüero.

Prima la juventud entre los montañeses, de acuerdo con las
características del torneo, ocho de los 12 jugadores inscritos
son menores de 23 años. Es importante resaltar que cuentan
entre sus filas con dos refuerzos provenientes de
Guantánamo y uno de Sancti Spíritus.

Agüero destacó el esfuerzo de la Federación Cubana de
Voleibol para garantizar la transportación y concretar el
Campeonato Nacional, así como el interés de atletas,
entrenadores y directivos en provincia.

Entrenador Principal: Lázaro de Jesús Taboada Rodríguez.
Entrenador Auxiliar: Darién Ferrer Delis. Delegado: Miguel
Lamotte Castillo.

Por otra parte, el Campeonato Nacional de Voleibol para
damas se dirimirá en Camagüey, animado por las escuadras
de Cienfuegos, Las Tunas, Granma, Pinar del Río, La
Habana y el plantel de casa. Las capitalinas buscarán
defender su título y serán las contendientes a doblegar.

Nómina del equipo

Acción en la rama femenina

Luego de la fecha de descanso, pautada el sábado 23, los
cuatro equipos sobresalientes rivalizarán por las posiciones
de honor y el resto hará lo propio para definir el
ordenamiento final. Tambi se prevé la realización del
Juego de las Estrellas, el día 27.

Mario Sergio Nieves Ramos, Ronald Luis Limonta Massó,
Raidel Quintana Hechavarría, Yonni Jesús Iglesias
Hechavarría, Carlos J. Pereira Larrea, NathanAndrés Massó
Mendoza, Danni del ReyAljoe,Alain Gorguet Salas, Brayan
Francisco Valle García, Juan Manuel Illa Correoso,
Alessandro Gonzáles Fuentes y Ronny Prenti Orozco.

én

Impronta de una gran atleta
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Campeonato Nacional de Voleibol,
en tierras santiagueras

El equipo de Santiago de Cuba recibió el estandarte
del movimiento deportivo indómito, este martes

Foto: Tomada de Trabajadores
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En los últimos meses el país ha tenido dificultades en la
entrega de la Canasta Familiar Normada, aunque en la provincia
al tener un puerto, a diferencia de otros territorios, se facilita la
gestión y descarga de los buques.

Juan Carlos Rosell Zarrabeitia, coordinador de programas y
objetivos del Comercio y los Servicios del Gobierno provincial
explicó a cómo marcha su distribución y venta.

“H en los primeros 10 días de
marzo no se pudo cumplir con la entrega de pan a la población
ni el del consumo social a centros de Salud y Educación,
principalmente en el municipio cabecera. La

10 arribó una
embarcación con 8 mil toneladas de harina y se comenzó la
distribución en la provincia, aunque se mantienen afectaciones
en el horario de entrega del alimento por la contingencia
energética, ya que requieren de cuatro a cinco horas continuas
de corriente para su elaboración.

“La provincia cuenta con 25 días de cobertura para la
fabricación del alimento, y para lograr un mayor rendimiento
del trigo se utiliza hasta un 15 % de extensores: calabaza y otras
harinas como la de maíz, boniato y yuca; el resto de la materia
prima también está asegurada.

“Asimismo, en los primeros 12 días de marzo no se pudo
entregar el arroz correspondiente a este periodo, y desde el
miércoles 13, se inició la extracción en el puerto santiaguero de
1 235 toneladas del cereal, que aunque garantiza la entrega de
las siete libras, en un primer momento solo se darán tres por
consumidor. La llegada a las bodegas no podrá ser al unísono,
pues está sujeta al esquema de distribución.

“También se está entregando paulatinamente el kilo de arroz
los meses de

enero y febrero.
“En el caso del azúcar, para esta etapa ya están producidas

unas 1 400 toneladas que aseguran
entró en repartición de acuerdo con la transportación.

“Se continúa dando las 20 onzas de frijol y de chícharos de

febrero y marzo -10 onzas por mes-; se distribuye el chícharo de
diciembre, enero, exceptuando un número de bodegas de los
municipios de San Luis y Palma Soriano. Ya se reparte también
el de febrero.

“Se dio el café de diciembre y se concluye con el de febrero
de acuerdo con los inventarios. En marzo no debe entregarse.

“La sal también tiene atraso, la correspondiente al trimestre
diciembre- enero- febrero, ya está en el territorio y comienza su
entrega.

“De igual manera se recibió un volumen de compota para
completar enero y quedarían pendientes unas 42 toneladas para
el municipio santiaguero.

“En cuanto al suministro de leche ha mantenido un compor-
tamiento difícil, pero mejor que en la etapa anterior. En la
actualidad los niños de 0 a 6 meses tienen cubierto los 15
primeros días del mes y d

os de 7 meses a 2 años,
solo tienen 10 días, y se mantienen más de 7 mil pequeños
recibiendo la fluida”. Finalizó el directivo.

Sierra Maestra
a sido un mes muy difícil,

inestabilidad
estuvo dada por la no entrada de trigo al país; el para los niños hasta 14 años y mayores de 60, de

las cuatro libras de marzo y
eben llegar 13 t de leche que permiti-

rán que estos reciban cinco días más. L

Detalles de la distribución de la Canasta Familiar Normada
Angela Santiesteban Blanco

Directivos de centros vitales informan sobre su gestión
En la semana que concluye principales directivos de

empresas y entidades de Santiago de Cuba dieron a conocer la
situación existente en diferentes actividades vitales, así como
el trabajo y esfuerzos que se realizan para mantener la
vitalidad y desarrollo del territorio.

Uno de esos sectores es el de la generación eléctrica, que
está presentando serios problemas, provocando los molestos
apagones, debido a las condiciones técnicas de las centrales
eléctricas y la disponibilidad de combustible.

El ingeniero Javier Calero Román, director general de la
, se refirió a la demanda y distribución de

los bloques y afirmó: “En los últimos días la afectación se ha
mantenido alta, ronda los 150 MW; en la provincia en el
horario pico, la demanda está alrededor de los 180, mientras
que en el horario del mediodía entre los 142 y 150 de acuerdo
con el comportamiento de la carga eléctrica que en los últimos
días ha sido de 22.

“El consumo total del territorio en 24 horas debe ser de 2
832 MW horas, traducido a energía es 2.8, por lo que la
provincia está fraccionada en dos bloques, y su carga está entre
los 75 y 80 MW cada uno divididos en 108 circuitos de
distribución de estos 13 priorizados, principalmente hospitales
y distribución de agua, el resto se apaga, por lo que si la
demanda supera los 80 MW se comienza a apagar también el
que no está programado, incluso en ocasiones se apagan los
circuitos priorizados, ejemplo la zafra, el agua.

“De continuar el déficit se afecta nuevamente el bloque que
ya estuvo apagado en un horario que no le corresponde,
protegiendo siempre los hospitales. Aclarar que las plantas
trabajan con el petróleo cubano que tienen alta concentración
de azufre, mientras que las patanas lo hacen con Fuel Oil de
ahí que se mantengan los apagones.

“En estos momentos hay dos máquinas fuera de servicio por
averías, Felton y una en el Mariel, mientras que por manteni-
miento programado están ‘Guiteras’, la máquina cinco de
Renté y la Carlos Manuel de Céspedes por lo que actualmente
hay 863 MW fuera de servicio por combustible en la genera-
ción distribuida, situación que se mantendrá todo marzo.

“Se prevé que para el 18 de marzo se incorpore la máquina
de ‘Guiteras’ que genera alrededor de 230 MW; en el país el
déficit total es de más de 1 200.

“Reiterar que los circuitos se apagan seis horas por el día y
cuatro por la noche: 7:00 a 11:00 de la mañana el primer
bloque, el otro de 1:00 de la tarde a 7:00 de la noche, de 7:00
a11:00, 11 hasta las 3:00 de la mañana y el último de 3:00 a.m.
a 7:00 a.m.

De igual forma se supo cómo marcha la distribución del
agua. Maricela Fernández Hernández, directora de

que incluye a casi todos los municipios, excepto
Santiago y Guamá , expresó: “Nuestra prestación se ha visto
afectada por la generación de electricidad, y ninguno de los
territorios está protegido con grupos electrógenos.

“En algunos lugares se mantienen altos los ciclos de
distribución debido a la situación que tienen las redes, los
equipos de bombeo y la falta de combustible, problema que se
acentúa en el municipio de San Luis. La Empresa a pesar de
las limitaciones adopta medidas para que las afectaciones no
se extiendan”.

Ludmila Fernández Barroso, directora de la
dijo que: “Los sistemas que conforman el

servicio son San Juan y Quintero que abastece más del 80% de
la población del territorio mientras que Parada y unos 230
habitantes reciben el agua por gravedad y los equipos que
utilizamos para brindar servicio, solo cinco de 16, están en
condiciones para hacerlo.

“Además de problemas con el sistema de rebombeo, se une
el déficit de energía y combustible lo que provoca que se

extiendan los ciclos de 24 a 48 horas, y en algunos lugares
como por ejemplo Sueño, que el ciclo era casi diario, en estos
momentos es imposible cumplirlo y se protege el servicio a los
hospitales.

“De los sectores hidrométricos más complicados que se
abastecen por el rebombeo de Quintero, está el centro urbano
Abel Santamaría, uno de los más críticos donde trabajamos
para minimizar la situación existente, que incluye Alta Vista-
La Chivera, Altamira también se ha desfasado en 17 días, el
poblado de El Caney.

“Las perspectivas de solución de los grupos electrógenos
debe resolverse en 48 horas en los lugares que se pueda como
el Micro 3 y el Salaito, y continuamos buscando alternativas
para tratar de que el líquido llegue a todos”.

También, la empresa de gas licuado adopta medidas para no
afectar ese servicio y la directora de la

, Lisset González Sardina, apuntó: “El combus-
tible que tiene menos problema es el gas licuado, con garantía
para todo el mes en curso.

“En inventario tenemos el suficiente para abastecer la
provincia, la mayor dificultad está en la planta de llenado,
aunque se garantiza la extracción diaria y se distribuye en días
alternos a los diferentes puntos de venta; hoy la demanda ha
crecido debido a las afectaciones eléctricas, por lo que el 50%
de los punto amanecen afectados y son más de 80 en la
provincia.

“Es imposible situar el gas diariamente si tenemos en cuenta
que nuestra planta abastece al Oriente del país desde las Tunas
hasta Guantánamo, y no hay condiciones para bajar los ciclo
de entrega, se mantiene para los liberados 26 días y los clientes
normados de acuerdo con la composición del ciclo, aunque los
núcleos que tienen más de ocho personas se les entrega cada
15 días.

“En cuanto a la organización de la venta nos apoyamos en
los factores de la comunidad y se estableció un orden y control
para las colas que depende en gran medida de la rapidez y
disciplina de los clientes.

“Asimismo, con las nuevas medidas puestas en práctica para
la venta de combustible, esta se ha mantenido estable, así
como su abastecimiento en coordinación con el Cimex,
entidad que designó dos servicentros para su venta en divisa,
el de Melgarejo con diésel y gasolina B94 y El Oriente,
ubicado en Carretera del Morro y Calle A, con gasolina B94”,
concluyó.

El Director provincial de , Raúl Suárez expuso el
trabajo que realizan para mantener los surtidos de viandas y
hortalizas en los agromercados y la feria de los sábados, y de
esa forma aliviar la situación que hay con la demora de la
entrega de la canasta familiar normada.

“Nos hemos encadenado con otras provincias para trasladar
los productos y que no existan baches; pero hay que reconocer
que más del 60% de la mercancía que se comercializa es de
productores santiagueros. Además, se mantiene la orientación
de que lo que quede en la feria se lleve a los mercados siempre
y cuando tenga la calidad requerida.

“Las empresas tienen un cronograma de tributar dos veces
por semana sus producciones a los mercados del municipio de
Santiago de Cuba, a lo que se le suma al consumo social:
hospitales, enfermos crónicos, enfermedades crónicas de la
infancia y las embarazadas.

“Fuimos visitados por el Grupo Empresarial Nacional, por
directores de Acopio de todo el país y directores de UBB,
quienes se llevaron de aquí las experiencias, y aunque nos falta
mucho, estamos contentos porque eso nos demuestra que
vamos por buen camino.

“Ya comenzó la cosecha de papa y a finales de marzo y
presumiblemente principio de abril, comenzará la comerciali-

zación de tres libras por persona.
“Los horarios de los mercados gozan de la aceptación de

nuestros clientes, así como los precios que no tienen nada que
ver con el resto de los comerciantes”, finalizó

El director provincial del
Alexis González Duani, se refirió a la disponibilidad de
efectivo, su distribución y el impacto que ha tenido la situación
energética en el funcionamiento de estas instituciones y
aseguró: “La situación con la energía tiene incidencia directa
en nuestras sucursales, estamos adecuando el horario de
servicio de acuerdo con la disposición eléctrica y también se
extenderá el horario en determinadas oficinas para tratar de
que la población pueda acceder a hacer las operaciones de
extracción de efectivo que es lo que más preocupa, aunque
hay otros canales para realizar su gestión bancaria que pueden
extraer hasta 5 000 pesos.

“La implementación de los horarios por Oficinas, se
adaptarán en consecuencia con la programación que tiene la
Empresa Eléctrica, las que no tienen grupo electrógenos
organizarán sus servicios de acuerdo con la programación de
la electricidad hasta las 7:00 p.m., y las que lo tienen extende-
rán el horario igualmente.

“Se prevé acercar la gestión por caja extra a centros de gran
concentración de personas en coordinación con el Cepsa,
teniendo en cuenta que las instituciones bancarias reciben una
baja cantidad de dinero y el que se distribuye viene de la
Oficina Central y realizamos acciones para que el banco capte
el circulante”.

“Marco Antonio Martínez, responsable de la sala de conteo
del Cepsa, expresó que: “Existen coordinaciones de trabajo
que una vez que llegue el efectivo trasladarlo a los diferentes
bancos y cajeros. Hemos realizado intercambios con la
Empresa Eléctrica para llevar el dinero a los cajeros cuando
tengan servicio eléctrico” concluyó.

Por último, Jaime Codorniu Fuere, director provincial de
se refirió al panorama que presenta la provincia:

“Casi diario hay que hacer un rediseño ante la compleja
situación que vivimos con el combustible y los portadores
energéticos que se agudiza por la inestabilidad con los
lubricantes.

“Se prioriza la extracción de mercancía que llega al puerto
para el Oriente del país hasta Camagüey. En la transportación
de pasajeros se garantiza la movilidad desde y hasta los
centros vitales, red hospitalaria, además de hacer una gestión
con otros medios aprovechando la transportación masiva de
otras entidades, el transporte solidario, que nos permitió
transportar a más de 6 millones de pasajeros.

“Hemos definido en la ciudad unos 12 puntos de alta
concentración de pasajeros utilizando los cuerpos de inspecto-
res y la colaboración del Minint, y una programación oficial de
entidades como el Micons, la Agricultura, deben acudir un día
a la semana con sus medios estatales a ayudar en la transporta-
ción, dando prioridad de 6:00 a.m. a 8:00 a.m. para que los
trabajadores lleguen a sus centros. Igual sucede en el horario
de 11:00 a 1:00 y de 4:00 a 6:00 porque no se puede mantener
las 24 horas del día.

“Se recuperan medios con un esfuerzo inmenso, y se
practica la Resolución 207 del Ministerio de Transporte, sobre
el arrendamiento de vehículos; ya el territorio tiene más de 200
en esta modalidad que tributan a la carga y movilidad de la
población.

“Se organizan los transportistas privados que han mantenido
su apoyo vital durante estos años, y se requiere revisar la ficha
de costo y evitar los precios abusivos”. Finalizó.

Queda mucho por informar y orientar para que nuestra
población reciba con claridad y precisiones sobre estos y otros
temas que serán tratados en próximos espacios.
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